
HGV	  Lenzerheide	  
Protokoll	  der	  Generalversammlung	  	  
	  Donnerstag,	  22.	  Juni	  2017,	  19.30	  Uhr	  	  

Hotel	  Collina,	  Lenzerheide	  
	  
	  

Traktanden:	  
	  

1. Begrüssung	  
2. Wahl	  der	  Stimmenzähler	  
3. Protokoll	  der	  GV	  vom	  21.07.2016	  
4. Jahresbericht	  des	  Präsidenten	  
5. Jahresrechnung	  2016/2017	  und	  Revisorenbericht	  
6. Entlastung	  des	  Vorstandes	  
7. Festsetzung	  des	  Jahresbeitrages	  
8. Behandlung	  der	  schriftlichen	  Anträge	  
9. Varia	  (Stand	  Ruhetagsgesetz,	  Information	  Lehrlingswesen,	  Durchführung	  von	  Jobinfo-‐

Tag	  in	  Zusammenarbeit	  mit	  Gemeindeschule)	  
	  
	   18	  Personen	  anwesend	  inkl.	  Vorstand	  (4)	  
	  
Traktandum	  1:	  Gion-‐Reto	  Paterlini	  heisst	  alle	  willkommen	  
	   Protokollführer:	  Gian-‐Carlo	  Blaesi	  
	   Traktanden	  i.O.	  
	   Entschuldigungen:	  ca.	  25	  
	   Pressevertreterin	  da	  1	  Person:	  Prisca	  Plank	  	  
	  
Traktandum	  2:	  Rino	  Bergamin	  gewählt.	  
	  
Traktandum	  3:	  Protokoll	  wird	  einstimmig	  genehmigt.	  
	  
Traktandum4:	  	  Jahresbericht	  des	  Präsidenten	  	  
	  

  

JAHRESBERICHT   DES   H G V - PRÄSIDENTEN  
FÜR	  DAS	  VEREINSJAHR	  VOM	  	  01.04.2016	  -	  31.03.2017	  

	  

Für	  die	  Entwicklung	  unserer	  Handels-‐Gewerbe-‐	  und	  Tourismusbetriebe	  sind	  die	  bestehenden	  
Rahmenbedingungen	  von	  grosser	  Bedeutung.	  	  
	  
Unsere	  Handelsbetriebe	  kämpfen	  weiterhin	  mit	  den	  schwierigen	  Rahmenbedingungen	  wie	  in	  
den	  letzten	  Jahren.	  Zudem	  ist	  mit	  der	  Aufwertung	  des	  Schweizerfrankens	  seit	  2015	  eine	  
weitere	  grosse	  Bürde	  dazugekommen.	  
Der	  Margendruck	  für	  die	  im	  Tourismus	  tätigen	  Betriebe	  wie	  Hotels,	  Bergbahnen,	  Restaurants,	  
Kleidergeschäfte	  etc.	  wird	  daher	  kaum	  abnehmen.	  
	  
Erfreulicherweise	  investieren	  die	  Gemeinde	  Vaz/Obervaz	  und	  die	  Lenzerheide	  Bergbahnen	  
AG	  auch	  in	  diesem	  Vereinsjahr	  wiederum	  in	  erwähnenswerte	  Bauvorhaben	  wie	  Strassen,	  
Langlaufunterführungen,	  Erschliessungen	  und	  Beschneiungsanlagen.	  In	  Lenzerheide	  werden	  



auf	  Sommer	  /	  Herbst	  2017	  zwei	  neue	  Hotels	  eröffnet.	  Privatbauten	  beschränken	  sich	  auf	  
Einfamilienhäuser	  und	  Sanierungen	  /	  Umbauten.	  Neue	  Mehrfamilienhäuser	  sind	  Einzelfälle.	  
	  
Der	  HGV-‐Vorstand	  hat	  sich	  in	  meinem	  siebten	  Präsidialjahr	  zu	  vier	  Sitzungen	  getroffen	  und	  
dabei	  versucht,	  die	  Geschicke	  des	  Vereins	  zu	  lenken.	  Folgende	  Themen	  wurden	  behandelt:	  
	  
Gesuch	  an	  Gemeinde	  betr.	  Revision	  Ruhetagsgesetz	  
Anlässlich	  der	  letzten	  Generalversammlung	  des	  HGV	  wurde	  durch	  die	  Mitglieder	  
gewünscht,	  dass	  der	  Vorstand	  bei	  der	  Gemeinde	  vorstellig	  werde	  und	  eine	  Änderung	  
des	  bisherigen	  Ruhetagsgesetz	  beantrage.	  Mit	  Schreiben	  vom	  06.	  10.2016	  und	  
30.11.2016	  haben	  wir	  unser	  Anliegen	  bekräftigt	  und	  auch	  konkretisiert.	  
	  
Unsere	  Anliegen	  sind	  die	  Abschaffung	  der	  gemeindeeigenen	  Feiertage	  (15.	  August	  und	  01.	  
November)	  sowie	  für	  alle	  im	  Handel	  und	  im	  Tourismus	  tätigen	  Unternehmungen	  eine	  
vollständige	  Liberalisierung	  an	  den	  Sonn-‐	  und	  Feiertagen	  in	  den	  Hauptsaisonzeiten	  
(vorbehältlich	  der	  übergeordneten	  Gesetzgebung).	  
	  
	  
Offenhalten	  der	  Ladengeschäfte	  an	  Feiertagen	  
-‐	  Die	  Gesuche	  an	  die	  Gemeinde	  betreffend	  Offenhalten	  der	  Verkaufsgeschäfte	  am	  
	  	  15.	  August	  resp.	  01.	  November	  und	  Karfreitag	  14.	  April	  2017	  wurden	  eingereicht	  und	  
	  	  bewilligt.	  
	  
	  	  Unser	  Gesuch	  für	  das	  Offenhalten	  der	  Geschäfte	  am	  Weihnachtstag	  25.	  Dezember	  
	  	  hat	  der	  Gemeindevorstand	  jedoch	  abgelehnt.	  
	  
Curlingturnier	  HGV	  
-‐	  Das	  traditionelle	  Curlingturnier	  konnte	  planmässig	  am	  25.	  und	  26.	  Januar	  2017	  mit	  	  
	  	  6	  Teams	  durchgeführt	  werden.	  Infolge	  der	  Anordung	  des	  Eisfeldes	  (IIs-‐Paradiies)	  stehen	  	  
	  	  momentan	  nur	  noch	  drei	  Rinks	  zur	  Verfügung.	  
	  
Neujahrs	  -‐	  Feuerwerk	  am	  See	  
-‐	  Der	  Vorstand	  hat	  beschlossen	  das	  Feuerwerk	  am	  See	  mit	  Fr.	  500.00	  zu	  unterstützen.	  	  
	  	  Leider	  konnte	  dieser	  Anlass	  infolge	  Waldbrandgefahr	  nicht	  durchgeführt	  werden!	  
Skitag	  HGV	  
-‐	  Unser	  Skitag	  vom	  16.	  März	  2017	  hat	  mit	  ca.	  15	  Teilnehmer	  stattfgefunden.	  Treffpunkt	  
	  	  war	  die	  Acla	  Grischuna	  und	  nachher	  gemeinsames	  Skifahren	  auf	  der	  West-‐	  und	  	  
	  	  Ostseite.	  Das	  gemeinsame	  Mittagessen	  wurde	  auf	  dem	  Rothorngipfel	  eingenommen.	  
	  
Präsidentenkonferenz	  Bündner	  Gewerbeverband	  
-‐	  Am	  07.	  Oktober	  2016	  fand	  im	  Hotel	  Valbella	  Inn	  die	  Präsidentenkonferenz	  statt,	  an	  
	  	  welcher	  unser	  Vizepräsident	  teilgenommen	  hat.	  
	  
Podiumsdiskussion	  Olympia	  2026	  
-‐	  In	  Zusammenarbeit	  mit	  der	  CVP-‐Ortspartei	  haben	  wir	  am	  12.	  Dezember	  2016	  eine	  
	  	  gut	  besuchte	  Informationsveranstaltung	  im	  Schulhaus	  Lenzerheide	  durchgeführt.	  
	  	  Bedauerlicherweise	  hat	  das	  Bündner	  Stimmvolk	  im	  Februar	  2017	  klar	  Nein	  gesagt	  
	  	  zu	  Olympia	  2026.	  
	  
Lehrlingswesen	  



-‐	  In	  Absprache	  mit	  Lenzerheide	  Tourismus	  fand	  der	  alljährliche	  Lehrlingstag	  Mitte	  
	  	  August	  2016	  zum	  10.	  Mal	  statt.	  Die	  Gemeinde	  Vaz/Obervaz	  hat	  uns	  wiederum	  	  
	  	  grosszügig	  unterstützt.	  
	  
Umfrage	  HGV	  zum	  Thema	  Lehrlinge	  /	  Lehrlingsausbildung	  
Im	  Sommer	  haben	  wir	  eine	  schriftliche	  Umfrage	  innerhalb	  des	  HGV	  durchgeführt.	  
Von	  110	  Mitgliedern	  haben	  47	  die	  Umfrage	  zurückgesendet.	  Von	  diesen	  Rückmeldungen	  
haben	  32	  Betriebe	  angegeben,	  dass	  sie	  Lehrstellen	  anbieten.	  Die	  generelle	  Nachfrage	  von	  
Lehrlingsanwärtern	  für	  die	  verschiedenen	  Berufe	  wird	  als	  relativ	  klein	  bezeichnet.	  Die	  
Anfrage	  an	  unsere	  Mitglieder	  für	  die	  Teilnahme	  an	  der	  Durchführung	  eines	  Ausbildungs-‐	  
tages	  haben	  30	  Betriebe	  mit	  einem	  Ja	  beantwortet.	  
	  
Ausblick:	  
In	  Zukunft	  sind	  viele	  unserer	  Mitglieder	  gefordert,	  ihre	  Betriebe	  an	  die	  neuen	  	  
Rahmenbedingungen	  anzupassen.	  Im	  Tourismus	  sind	  die	  momentanen	  Rahmen-‐bedingungen	  
weiterhin	  schwierig.	  Bei	  den	  Handelsbetrieben	  kommt	  erschwerend	  dazu,	  dass	  der	  
Onlineverkauf	  weiterhin	  zunimmt.	  Seit	  Ostern	  2017	  sind	  mehrere	  Läden	  an	  der	  Hauptstrasse	  
in	  Lenzerheide	  zur	  Vermietung	  ausgeschrieben.	  
	  
Die	  meisten	  unserer	  Gewerbebetriebe	  haben	  sich	  den	  neuen	  Begebenheiten	  angepasst	  und	  
ihre	  Belegschaft	  dementsprechend	  reduzieren	  müssen.	  
	  
Im	  Herbst	  2017	  möchten	  wir	  in	  Zusammenarbeit	  mit	  der	  Gemeindeschule	  Vaz/Obervaz	  einen	  
Job-‐Info-‐Tag	  durchführen.	  Mit	  Herrn	  Stefan	  Langenegger,	  Schulleiter,	  sind	  wir	  bereits	  in	  
Kontakt.	  Wir	  führen	  dann	  gemeinsam	  einen	  Schnuppertag	  für	  die	  verschiedensten	  Berufe	  
durch.	  	  
Als	  Weiteres	  ist	  vorgesehen,	  dass	  im	  März	  2018	  einige	  Lehrmeister	  den	  Schulabgängern	  
Trainingsmöglichkeiten	  für	  ein	  Bewerbungsgespräch	  anbieten	  werden.	  
	  
	  
Mein	  Dank	  geht	  an	  dieser	  Stelle	  an	  meine	  Vorstandskolleginnen-‐	  und	  Kollegen	  und	  natürlich	  
an	  alle	  Mitglieder,	  welche	  zu	  unserem	  Vereinsleben	  beitragen.	  
	  
	  
	  
Lenzerheide,	  21.	  Juni	  2017	  	  	  	   	   Gion-‐Reto	  Paterlini,	  Präsident	  
	  
	   	  
Traktandum	  5:	  Gewinn:	  CHF	  3994.20	  /	  Vermögen:	  CHF	  27980.20	  

	   Der	  Revisorenbericht	  wird	  von	  Andreas	  Lenz	  als	  Stellvertreter	  interim	  vorgelesen.	  	  
	   Alles	  ist	  in	  Ordnung.	  Einstimmig	  angenommen.	  

	  
Traktandum	  6:	  Einstimmig	  angenommen.	  
	  
Traktandum	  7:	  Seit	  10	  Jahren	  gleich.	  	  
	   Wird	  einstimmig	  bei	  CHF	  80.00	  belassen	  
	  
Traktandum	  8:	  Vorstand	  soll	  sich	  beim	  Gemeindevorstand	  bemühen,	  dass	  die	  Bausperre	  im	  Winter	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  
	   komplett	  abgeschafft	  wird	  (Antrag	  R.	  Schweizer)	  
	   Diskussion	  
	   In	  der	  Karwoche	  darf	  nicht	  auf	  dem	  Bau	  gearbeitet	  werden	  ,	  ist	  u.	  a.	  die	  heutige	  Regel.	  



  Job-Info-         H G V Lenzerheide 
Tag                       und 

2017    

         

 
HGV Lenzerheide / Lehrlingswesen – Job-Info-Tag 2017 

Datum  Donnerstag 2. November 2017  

Ziele 

Wir verfolgen mit dem Job-Info-Tag folgende Ziele:   

 einen realistischen und lebendigen Einblick in einen Beruf/ 
eine Berufsgruppe bieten  

 rechtzeitiges Klären von Vorstellungen und Fragen zur 
Berufswahl   

 Zeitverlust für die Suchenden und die Betriebe vermeiden   
 Start in eine gute und realistische Berufswahl   
 Lehrbetriebe in der Gemeinde Vaz/Obervaz lernen mögliche, 
für den Beruf interessierte Schülerinnen und Schüler kennen   

Vorbereitung 

 Betriebe entscheiden sich für 1 Tag oder ½ Tag Vormittag 
oder Nachmittag 

 Die Betriebe melden bis Mitte Oktober ihre Bereitschaft  
 Die Schule verteilt die Schülerinnen und Schüler bis Ende 
Oktober  

 Die Schülerinnen und Schüler melden sich bei den Betrieben 
um Treffpunkt, Arbeitskleidung und weitere Einzelheiten zu 
klären (Lehrpersonen) 

Ablauf 

8.00 Uhr oder nach Vereinbarung Start 

Mittagessen und Pause wie für den Betrieb üblich.  

17.00 Uhr Treffpunkt in der Aula mit allen Beteiligten 

Anschliessend Apéro mit den zuständigen Lehrpersonen und 
Mitgliedern des Handels- und Gewerbevereins  

 

	   Rino	  Bergamin	  meint,	  ab	  1.	  März	  möglich	  
	   Viele	  sind	  für	  komplette	  Abschaffung	  
	   Gian-‐Carlo	  Blaesi	  ist	  für	  15.3.	  und	  die	  Karwoche	  etwas	  flexibler	  
	   Gion-‐Reto	  Paterlini:	  Wir	  nehmen	  das	  auf,	  besprechen	  das.	  
	   Text	  diesbezüglich	  im	  Baugesetz	  soll	  etwas	  weniger	  radikal	  sein.	  
	  
	   Abstimmung	  Antrag	  von	  Roman	  Schweizer„Sinngemäss	  des	  schriftlichen	  Antrages“	  
	   d.h.	  „nichts	  mehr“	  reguliert	  im	  Winter:	   17	  Ja	  
	   	  	  	  	   	   	   	   	   	   	  	  2	  Nein	  	  
	   	  
	   Dies	  soll	  der	  Vorstand	  in	  dem	  Sinne	  beantragen	  bei	  der	  Gemeinde	  
	  
	   	  
Traktandum	  9:	  Brigitte	  Widmer	  tritt	  zurück	  
	   Revisor	  Martin	  Derungs	  tritt	  zurück	  

	   Auf	  nächste	  Versammlung	  sucht	  man	  Leute.	  Vorstand	  aktiv,	  evt.“	  professionellen“	  	  
	   Aktuar	  einstellen	  (im	  Stundenlohn).	  

	   Arthur	  Spescha	  bedauert	  tiefe	  Teilnehmerzahl	  
	  
	   Lehrlingswesen	  
	   	   	  
	   	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  

	  



	   Aufruf	  des	  Präsidenten:	  macht	  mit	  bei	  der	  Sache.	  
	   Rino	  Bergamin	  muss	  vorzeitig	  weg.	  Er	  hat	  ein	  Stellvertreter	  als	  Stimmenzähler.	  Alle	  	  
	   einverstanden.	  
	   Jan	  Blickensdorfer	  schlägt	  vor,	  Schnupperlehrlinge	  während	  den	  Herbstferien	  zu	  	  
	   haben,	  dann	  läuft	  im	  Handel	  was.	  
	   	  
	   Stand	  Ruhetagsgesetz	  

6.	  Oktober	  2016	  haben	  wir	  der	  Gemeinde	  geschrieben,	  betreffend	  Liberalisierung	  und	  
die	  Antwort	  vom	  Gemeindevorstand:	  „Wir	  sollen	  es	  konkretisieren“.	  Aron	  Moser	  sagt,	  
es	  komme	  dieses	  Jahr	  etwas	  in	  dem	  Sinne	  vors	  Volk.	  

	   30.11.16:	  Gemeindevorstand	  hat	  konkrete	  Daten	  zur	  Liberalisierung	  bekommen.	  	  
	   Gemeindevorstand	  ist	  bezüglich	  dessen	  per	  22.	  Juni	  17	  noch	  nicht	  so	  weit.	  
	   Antrag	  an	  Gemeindevorstand	  25.12.	  soll	  jetzt	  zum	  Offenhalten	  gemacht	  werden.	  
	   HGV	  schreibt	  erneut	  der	  Gemeinde,	  dass	  der	  Gemeindevorstand	  sich	  um	  die	  	  
	   Liberalisierung,	  bezüglich	  der	  Ladenöffnungszeiten,	  bemühen	  soll.	  

15.08.17	  auch	  das	  Gewerbe	  will	  arbeiten	  dürfen.	  Es	  wird	  auch	  für	  das	  Gewerbe	  
geschrieben.	  

	  
	   Der	  Protokollführer:	  
	  

	   	  
	   Gian-‐Carlo	  Blaesi	  


